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“固收+”基金很受伤 仅382只年内正收益

“固收+”产品业绩分化

“固收+”产品主要以偏债混合型和二级债基形

式为主。记者根据WIND统计显示，2021年全市场

“固收+”基金平均收益率超过7%，超过95%的“固

收+”基金均实现了正收益。在股债市场整体表现

较好的背景下，多只可转债类“固收+”产品全年收

益率更是超过了20%。

不过，今年以来，A股市场震荡加剧，权益类基

金净值普遍出现回撤，虽然部分产品表现出一定的

“抗震性”，但业绩分化明显加剧。WIND统计显示，

全市场有统计的2189只“固收+”年内实现正收益的

仅有382只，占比仅为17.45%，且首尾业绩分化严重。

具体来看，在年内实现正收益的382只产品中，

金元顺安桉盛C以7.77%排名首位；收益率在5%以上

的仅有8只产品；收益率在1%至5%有51只产品；多达

323只产品收益率保持在0-1%之间。而在负收益排

名中，有18只产品年内收益率低于-10%，排名最后的

产品年内收益率为-13.52%，首尾业绩相差21.29%。

嘉实基金“固收+”解决方案CIO胡永青向记者

表示，“固收+”产品内核特点是兼顾风险与收益，尤

其是追求风险调整后的收益，在这种情况下，很容

易把控制回撤放在次要位置。在今年A股震荡下

行行情中，“固收+”产品业绩表现较为分化，主要源

于各基金公司及基金经理对于风险的控制及权益

投资收益情况的不同。

胡永青同时表示，结合“固收+”产品特点和客

户风险偏好，公司在布局“固收+”产品时主要定位

于中低波动标的，需要兼顾风险与收益平衡性，因

为这两者本身是矛盾冲突的，既要控制风险，结果

可能超额收益未有明显提高，但提高收益目标，就

要承担更多风险。

金元顺安基金则对记者表示，控制回撤主要依

靠三方面：一是配置尽量准确，符合当下的市场风

格；二是及时止盈提高换手率；三是出现超预期下

跌时果断止损。

获正收益可转债类产品仅1只

记者根据WIND统计发现，在年内1719只负收

益产品中，可转债类“固收+”产品年内收益率似乎

成了“重灾区”。据统计，在56只可转债类产品仅有

1只实现正收益，近乎全部“折戟”，华安可转债、万

家可转债、东方可转载、鹏华可转载、交银可转债和

工银瑞信可转债等，年内收益均为负。

华商基金固定收益部副总经理、华商转债精

选债券基金经理张永志告诉记者，去年四季度以来

可转债市场表现明显好于股票市场，源于两个因

素：一是可转债市场的结构中，中小市值的品种相

对较多，比较好地契合了去年全年市场风格；二是

受益于债券市场充裕的流动性和乐观预期，导致转
债的估值溢价有所提升。展望2022年的转债市场
投资，需要更为谨慎地精选个券，转债对应的正股
估值相对较低，绝对价格较低的个券或成为配置重
点。对于部分转股溢价率过高的品种则需要关注
估值风险。

事实上，由于“固收+”产品以优质债券为底仓，
通过配置股票、可转债、新股申购等多策略来增强
收益。

然而，近年来随着打新收益下降，转债、权益投
资波动较大，债券的投资也缺乏趋势性行情，投资
的难度在增加，如何避免“固收+”变成“固收-”，将

成为今年考验基金经理水平的试金石。

胡永青表示，优秀的“固收+”产品对基金经理

的要求是全能型的，“固收+”产品是个典型的多资

产、多策略的投资组合，既需要权益类投资能力，也

需要固收类投资能力；同时，还需要中间资产，比如

可转债、衍生品的投资能力。此外，还要有整合不

同类资产在大类资产配置的能力。“从该类产品用

于‘+’的资产类别来看，可转债、权益市场和打新都

会有不同的表现”。

据《证券日报》

在过去两三年的结构性上涨行情中，少数行业

表现抢眼。押注行业打造“流量基金”，成为基金业

的一道独特景观。进入2022年，市场风格突变，昔

日的“流量基金”遭遇杀跌，无论是高位“站岗”还是

一路抄底的投资者，都损失不小。

伴随市场的大幅调整，基金业开始反思“流量

基金”模式。通过对“流量基金”“罪与罚”的剖析，

回归投资本源，回归企业本身，成为接下来基金经

理需要面对的核心议题。

陈奕迅的新歌《孤勇者》，歌颂了孤身走暗巷的

孤勇者。对于投资而言，风物长宜放眼量，过于关

注短期的基金经理，必然会失去对长远格局的思

考。短期站在光里的投资人，未必是英雄。

潮水退去“流量基金”受到惩罚

进入2022年，市场遭遇大幅调整。从基金净值

变化情况看，在几乎普跌的市场行情中，部分基金表

现尤其糟糕。除了受板块影响严重的医药等主题基

金，这些基金大多是持仓风格极致的基金。原本希

望凭借押注单一行业而一鸣惊人，但在没有契合市

场风格的行情中，反而沦落到业绩领跌的境地。

例如，中邮趋势精选灵活配置基金和中邮战略
新兴产业基金，几乎满仓押注新能源板块。截至2
月17日，这两只基金今年以来跌幅超过20%。国泰
策略价值灵活配置基金则满仓军工板块，泰信鑫选
灵活配置基金几乎满仓半导体股票，它们今年以来
的跌幅也都超过了20%。

为了打造具备“流量”的基金，不少基金经理选
择押注单一行业。具体操作手段是重仓押注单一
板块，博取短期排名。从过去两年来的发展情况
看，部分基金押注新能源赛道，取得了非常抢眼的
业绩，基金规模从数亿元甚至只有几千万元，迅速
成长为百亿级的明星基金。

例如，前海开源基金公司的基金经理崔宸龙，
凭借满仓押注新能源板块，其管理的2只基金均夺
得2021年度的同类业绩冠军，基金规模跃升至400
亿元，崔宸龙也成为投资者追捧的明星基金经理。
东方阿尔法基金公司的唐雷，同样通过押注新能源
赛道实现了基金管理规模的爆发式增长。

押注单一板块，当风来的时候可以迎风起舞，
但当风散去的时候，业绩回落幅度也非常大。那些
押错赛道迟迟等不到风来的基金经理，更是遭遇职
业生涯中的艰难时刻。

对于很多基民来说，在买入时往往选择短期内
表现抢眼的基金。他们只看到了净值飙升的惊艳，
却很少关注业绩惊艳背后的原因。行情趋势向好
时，资金持续涌入“流量”基金；一旦行情趋势逆转，

赛道投资交易筹码拥挤，又进入了负反馈循环。

豪赌之罪 基金押注基民买单

对于投资来说，短期业绩的大起大落，其盈亏大

多同源。既然在潮水回落时如此不堪，基金经理为

什么还要铤而走险，选择押注单一板块的方式进行

豪赌呢？在业内人士看来，主要有以下几方面原因。

首先，从底层原因看，中国经济处于转型升级

期，很多新兴产业发展很快，资本市场随之也呈现

出鲜明的结构性特征，在一定时期内少数板块表现

抢眼。过去两三年上述市场特征愈发明显，这给极

致操作的基金经理提供了交易的温床。

其次，基金经理自身的原因。目前主动权益类

基金数量达6000多只，在行业马太效应日趋显著的

背景下，仅有极少数基金广为人知，投资者更愿意

看到短期业绩暴涨的基金。要想在数千只基金中

脱颖而出，基金经理只有依靠极致操作，才有可能

让业绩一飞冲天。

从部分风格极致的基金经理看，押注单一板块

带来了巨大的回报。以诺安基金的蔡嵩松为例，他

管理的诺安成长混合基金，率先押注半导体板块，

成为互联网时代的网红基金，规模实现爆发式增

长。虽然该基金让一些投资者亏了钱，但该基金的

规模高达两三百亿元。

在信息如此发达的今天，看到别人起高楼，追

随者自然蜂拥而至。

诺安成长混合基金规模的爆发式增长，让很多

基金公司发现了一条终南捷径，纷纷跟风效仿。以
华夏产业升级基金为例，从2020年三季度开始，该
基金就转为军工行业主题基金，过去一年多来，前
十大重仓股是清一色的军工股。另外，翻阅基金季
报可以发现，押注单一赛道打造网红基金的模式，
已被很多中小基金公司奉为法宝。因为对于小基
金公司来说，打造出一个百亿级网红基金，就可以
实现盈利。

最后，基金销售平台推波助澜。很多基金销售
机构越来越热衷于流量驱动，什么基金关注度高就
卖什么。沪上某基金公司市场部人士表示，大型基
金销售平台通常按照一定时期内的业绩排序进行
推荐，短期内涨幅大的基金会被置顶推荐。加上基
金公司的强力宣传，短期内净值飙升的基金会受到
投资者的追捧。“如果被电商平台置顶推荐，规模就
会增长得非常快。”

业内反思 回归资产管理本源

部分基金经理采取极致操作，不仅违背了基金契
约，而且有悖于基金组合投资、分散风险的题中应有之
义。基金公司和销售平台为了追求利益也默许这种押
注式打法。这种极致操作正成为基民无法承受之重。

进入2022年，伴随市场的大幅调整，基金业开
始反思“流量基金”模式。

汇添富基金总经理张晖在近期致员工信中表
示，在过去几年显著的结构性上涨行情中，赛道股
表现抢眼，在短期利益驱使之下，部分基金经理选
择押注赛道，趋势投资大行其道，最终市场陷入‘趋
势投资’、‘短期博弈’和‘大胆决策’的泥沼中。

对于着眼于中长期布局、采用均衡策略的机构
来说，如何应对市场风格带来的挑战？张晖的答案
是回归投资本源，以深入的企业基本面分析为立足

点，挑选高质量证券，把握市场脉络，做中长期的投

资布局。在投资方法上，强调行业相对均衡，个股

适度集中，适时动态调整。

具体而言，张晖认为，需要从两个方面做起：一

是“什么是价值，怎么看估值”，二是“如何深入研究

和跟踪”。对于价值，张晖笃信是在深入研究基础

上，对公司未来发展空间的判断，是建立在客观理

性基础上的，而不是“猜政策、听消息、看动量、博

反弹”的游戏；对于研究，张晖强调要对重点产业和
产业链进行深入研究，只有静下心来进行深入的跟
踪和思考，才不会被市场牵着鼻子走。

在远信投资联席首席投资官周伟锋看来，金融
市场特别是证券市场是一个看起来门槛很低其实
非常高的一个行业。过去几年整个行业的流量经
营思维，让很多不太专业的客户被一些貌似有道理
的投资口号所蛊惑。

周伟峰表示，应对市场接下来的挑战，核心是
回归投资的本源。对于投资来说，股权是企业的所
有权，意味着长期投资的治理结构非常重要；在投
资过程中，公司价值可以测算，但公司中短期股价
无法预测，需要以所有者的视角去评估企业价值并
留有中长期安全边际；另外，由于市场具有非理性

特征，作为投资人，一方面要敬畏中短期市场，另一

方面要用组合投资的方式，规避行业过于集中带来

的波动风险。 据《上海证券报》

40只2021年发行的新基金中，仅名字中带

有“新能源”的主题基金就高达40只，包括13只

新能源ETF。

2022年开年以来，新能源、医药等热门赛道

持续调整，与2021年春节后白酒相似的剧情再

次上演，此前似乎“金刚不坏”的赛道投资遭遇

严峻考验，在过去两年迅速“膨胀”的相关主题

基金受到重挫。

在业内人士看来，部分基金“押注”热门主

题，极端化投资博取短期业绩排名，导致资金集

体涌入热门板块，又在下跌时集体调仓带来一

定踩踏效应，忽视了主题行业市场容量和长期

投资价值，其结果往往是吸引普通投资者参与

了波动性很大的行业主题性投机。而当风格切

换热度散去，曾经的热门赛道基金该何去何从？

同质化严重

过去两年，“赛道投资”一词被频繁提起，

言必谈赛道、景气度，成为 A 股独有的风景

线。在这一背景下，基金公司争相发行主题基

金，知名主题基金规模发展势如破竹，尤以热

门赛道基金规模增长最快。据招商证券量化

与基金评价首席分析师任瞳发布的研究数据，

从不同行业主题基金的规模变动来看，受到结

构性行情推动，2021年热门赛道的行业基金规

模增幅较大。其中，新能源车、资源能源相关

基金规模涨幅超过100%，国防军工行业基金规

模增幅也达到76%。与之对应的是，2020年规

模大幅扩张的科技通信、消费行业基金规模有

所下降。

基金发行方面，基金公司集体涌向新能源

等热门赛道，细分行业主题的主动基金和被动

基金同质化严重。2021年发行的新基金中，仅

名字中带有“新能源”的主题基金就高达40只，

包括13只新能源ETF。

几十只基金同台竞技，正在将新能源主题

变成竞争激烈的红海。“中国的行业主题基金的

数量已经超过美国市场，且分化非常显著。行

业主题基金已经在单一行业层面形成高度同质

化竞争，最终产生分化和龙头效应，只有少数产

品能够获得市场。”上海证券基金评价研究中心

负责人刘亦千说。某公募基金指数负责人表

示，同类主题的ETF分化十分严重，最后往往会

出现某几只ETF规模独大的局面。

既然赛道拥挤，一不小心便会沦为陪跑，又

是什么因素在驱使基金公司相继跳入这片红

海？同质化发行的背后，暗藏着基金公司的生

意经。一位公募人士透露了密集发行主题基金

背后的“小心思”：一是好卖，风口上的基金更加

叫座，在结构化环境下较容易“出圈”，即使市场

上已经有大量同类型产品，依旧预期能够在赛

道中抢占一定市场份额。目前，市场上不少规

模巨大的知名主动权益基金均带有鲜明的行业

特征。2021年，多只主题基金规模增长超过100

亿元。

二是在风口中相对“好做”。赛道投资关键

在于选中高景气度的行业，并剔除行业里相对

较差的公司，目标是跑赢业绩比较基准，相对而

言要求基金经理的投资能力更聚焦。“行业主题

基金不需要基金管理者在行业间做轮动，对能

力圈的要求、综合管理难度低于全市场选股的

基金。更何况，主题基金做错了，还可以归结为

行业不景气。”他调侃道。

推波助澜

“好卖”与“好做”切中了基金公司对于规模

与业绩的诉求，在这一导向下，追逐热点的行业

主题基金密集发行，随之而来的则是大量资金

涌入同一个赛道，为押宝式“极端化投资”和股

价急涨急跌推波助澜。业内人士表示，这加剧

了板块交易拥挤，一旦板块面临外部利空因素

冲击，便会引起股价较大幅度波动。

“行业主题基金集体减仓，带来的踩踏是超

乎想象的。”他进一步解释道。一位私募基金经

理表示：“基金集体减仓，一些投资者也会跟随

卖出，从而加剧市场恐慌。同样的，当基金集

体建仓时，也会推动股价上涨，最终的结果就

是加剧市场急涨急跌。”由于部分公募、私募等

最活跃的机构资金过于关注短期回报，很快就

对某种预期形成一致看法，一个逻辑在很短的

时间内被充分交易，市场股价短期波动自然就

被放大。

资金集中投资某一赛道，推动核心标的股

价大幅攀升，也带来了估值透支业绩、股价出现

泡沫的风险。相聚资本创始人梁辉表示，机构

覆盖度非常高的公司，机构投资者的信息和投

资方法高度趋同，从长期来看这些股票的收益

会随着估值升高而增加不确定性，到了某一极

值状态就会存在不小的回撤风险。

行业容量与主题基金规模之间亦存在

矛盾。以医药行业为例，一位基金经理测

算，若按基金规模占行业自由流通市值比例

来看，仅某头部基金经理所管理的主题基金

对行业的定价权就达到2%，这些规模较大的

基金实际上成为不断对股票进行边际定价的

主导者。“如果基金持仓集中在少数行业的几

只重点股票上，以如此大规模的资金去交易，

对市场的影响会非常大，基金经理自身的行

为对所投行业的个股持仓会造成反向影

响。”他表示。
此外，单只行业主题基金规模急剧增长，

基金本身的投资风险也在加大。基金分析人
士表示，当基金变成“巨无霸”，调仓难度和冲
击成本都会变高，且创造超额收益的难度会
加大。

热度退去何去何从

业内人士认为，主题投资本身具有一定局
限性，即使是容量较大的行业，也会有周期和
景气度变化。不少基金投资者被主题基金亮
眼的业绩吸引而来，但当风口过去，又该何去
何从？

“犹如滚雪球般的金融游戏，天下没有不散
的筵席，一旦游戏结束，就可能在市场上释放巨
大风险。”业内人士说。

汇添富基金总经理张晖表示，市场上出现

了大量的主题基金或行业基金，特别是指数基

金中，出现了很多极为细分的行业主题基金。

这些基金打着当下被大众追捧的主题，具备很

好的流量效应，短期业绩也有不错的表现，但忽

视了指数的市场容量和长期投资价值，其结果

往往是吸引普通投资者参与了波动性很大的行

业主题性投机。

由于行业主题基金投资方向更加集中，产

品的风险收益特征高于一般基金，并不广泛适

合普通投资者。“过去几年，一些做赛道投资的

行业主题基金在某些阶段获得良好回报，吸引

新的投资者进入市场。但很多人只看到了这类

基金的良好收益，却没有关注这类产品的风险

性，消费主题基金就是最典型的例子。2021年

初消费赛道的回落，就让很多基金投资者吃不

消。”刘亦千说。

据《中国证券报》

记者根据WIND最新统计发现，截至2月18日，全市场有统计的2189只“固收+”产
品，年内以来收益为正的仅有382只，占比仅为17.45%，且首尾业绩分化严重。其中，
56只可转债类产品仅有1只实现正收益，近乎全部折戟。

多位基金经理告诉记者，近年来“固收+”产品以净值波动率低和长期收益稳定的
特征受到了众多投资者青睐。然而，由于年内权益类市场的大幅波动，“固收+”产品
也难以独善其身，多数产品业绩有所回撤。在未来的布局上，基金公司还会加强“固
收+”产品的多策略布局，丰富完善产品线，为投资者提供更丰富多样的投资工具。

热门主题基金扎堆“极端化投资”隐忧重重市场风格突变 昔日“顶流”遭杀跌

“流量基金”的反噬与反思


